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abusado atesta seu sofrimento e começa a entender todo 
o processo, leva tempo. Muitas vezes é preciso recolher 
e juntar os cacos. Críticas, nomeações, comparações, 
falta de interesse em escutar as singularidades, o 
mundo, a historicidade e as memórias do outro são 
sinais de abusividade.
  Outro tipo de relacionamento abusivo que tem se 
alastrado em nossa sociedade é aquele vivido no 
ambiente de trabalho. Em um mundo de resultados 
práticos, muitas empresas e organizações esquecem que 
lidam com pessoas. Pessoas são feitas de afetos, de 
inconsciente, de não-ditos, de vulnerabilidades. 
Precisam ser compreendidas para estarem motivadas. 
Assim, formas arcaicas e violentas de gestão ainda 
persistem, mas não deveriam ter lugar no mundo em 
que vivemos. As pessoas estão tendo mais consciência 
dos seus direitos (até mesmo pela maior disseminação 
de informações) e dos processos que ocorrem. Dessa 
forma, percebem com maior facilidade a abusividade, 
pois, no caso do ambiente de trabalho, há cada vez 

menos transferência de afeto. Nesse sentido, cobrar, 
ameaçar, vigiar, dar privilégios a um grupo em 
detrimento de outro (a um gênero, por exemplo) é algo 
que deveria ser denunciado, constantemente. O 
problema é que, na maioria das vezes, esses casos 
ocorrem em pequenas e médias empresas, que 
permanecem despercebidas pelo grande público. Em 
grandes organizações, muitas vezes, há mais 
preocupação com desenvolvimento humano e 
profissionais preparados para lidar com o ser humano. 
É preciso entender que uma equipe eficiente é aquela 
em que cada um está em um lugar onde seu potencial 
será mais efetivado e que as singularidades são 
atestadas. Não há lugar mais para chefes e sim para 
líderes que entendem de afetos. 

relacionar-se de forma saudável sem que tenha partido 
de um ato de liberdade. Por isso, muitas vezes as 
relações familiares são tóxicas, pois não partem de 
escolhas possíveis. 
  Gostaria de abordar dois tipos de relacionamentos 
essenciais ao ser humano e que tem sido vivido, em 
muitos casos, de forma tóxica hoje em dia. Primeiro, 
trata-se do relacionamento amoroso. Palavras ditas de 
forma violenta, padrões impostos e escuta pouco 
qualificada (ou inexistente) são elementos que 
propiciam relacionamentos tóxicos e abusivos. Hoje 
vivemos em um mundo de solidão, carências e ilusões. 
Por isso, muitas vezes as pessoas se entregam e aceitam 
um relacionamento como fuga, como espécie de 
salvação. No entanto, se deparam com frustrações e se 
afundam em depressão. O relacionamento tóxico é 
aquele que dita regras, que impõe padrões e que, 
constantemente, critica o outro. Por outro lado, todo 
esse processo é geralmente imposto de forma silenciosa 
e perspicaz. Até o momento em que aquele que é 

  O ser humano busca se relacionar, somos seres da 
coletividade. Por mais que tentamos viver no 
isolamento, em algum momento desejamos o convívio. 
Mesmo os narcisismos contemporâneos possuem 
limites, em algum momento as pessoas deixam de viver 
a partir delas mesmas e clamam pela escuta, ainda que 
não exponham esse fato nas redes. A escuta costuma ser 
silenciosa e discreta. 
  Por outro lado, relacionar-se é uma tarefa árdua, por 
vezes. Pode trazer alegria ou sofrimento, mesmo que, a 
princípio, imperceptíveis. Em um mundo egoísta, as 
relações não estão passando de dimensões pragmáticas 
e utilitárias, em grande medida. Não é possível 
relacionar-se verdadeiramente com alguém por 
interesse, por afinidade apenas, por estar certo de fazer 
parte do mesmo grupo e estilo de vida e que não haverá 
choque, contradição e desafios. O relacionamento mais 
profundo parte da diferença. De forma parecida, 
também não podemos afirmar que um relacionamento 
renuncia à liberdade de escolha. Não é possível 

CONEXÕES E AFETOS –  René Dentz, Psicanalista e Filósofo, Professor da PUC-MINAS e da FUPAC-Mariana 

Comentarista da TV Horizonte e da Rádio Itatiaia-BH, Pós-Doutorado Université de Fribourg-Suíça Autor de 8 livros, dentre 

os quais "Vulnerabilidade" (2022)"

conectarem com sua humanidade.
Talvez, porque a Aldravia tem adentrado aldeias inteiras 
para ser enriquecida por uma língua indígena e por uma 
visão de mundo tão peculiar, com a qual temos muito a 
aprender.
Talvez, porque Aldravia liberta mentes viciadas em 
informações e julgamentos.
Talvez, porque Aldravias invadem presídios e liberta 
mentes, às vezes, aprisionadas para além das grades.
Talvez, porque muitos nem eram escritores antes de 
“aldraviar”, mas “aldraviando” descobriu-se sendo.
Talvez, porque só seis vocábulos consigam ir do sussurro 
suave na alma à potência de grito bradado.
Talvez, porque suas minúsculas nos vocábulos, dão lugar 
a potência de sentidos maiúsculos.
Talvez, porque a Aldravia demonstra capacidade de vestir 
o comum com a beleza extraordinária e o extraordinário 
com a singularidade.
Talvez, porque a Aldravia dá voz ao silêncio e/ou silencia 
os gritos da turba em nós.
Talvez, porque Aldravias pode nos ajudar a lidar com 
traumas e dores.
Talvez, porque a Aldravia serve de arteterapia nesta 
alquimia de nos curar.

Talvez, porque na Aldravia a realidade se encontra com o 
sonho, o etéreo com o corpóreo, e a vida com o para além 
dela.
Talvez, porque na paleta de nossas emoções, as Aldravias 
pintam e bordam.
Talvez, porque a Aldravia possibilita a conversa real entre 
gerações.
Talvez, porque Aldravias se tornem expressão tangível de 
nossa vontade de criar.
Talvez, porque Aldravias sejam plataformas poderosas de 
dizeres.
Talvez, porque Aldravias propiciem um exercício real de 
empatia.
Talvez, porque Aldravias seja um potencial de 
interpretação da vida, de nós e do mundo.
Talvez, porque Aldravias nos permite reimaginar a 
realidade de maneiras novas e surpreendentes.
Talvez, porque Aldravias evocam imagens e nos permite 
dizê-las de forma simples e intelect´ível.
Talvez, porque Aldravias promovam pontes e não muros.
Talvez, porque Aldravias viabilize de forma simples o 
pensamento complexo.
Talvez, porque a Aldravia permita interconexão entre 
presente, passado e futuro.

Talvez, porque Aldravias vivifiquem de forma saudosa 
quem já não está mais aqui.
Talvez, porque Aldravias dançam no colo dos paradoxos.
Talvez, porque Aldravia traz o prazer da escrita para a 
ponta dos dedos e das mentes novamente.
Talvez, porque Aldravias choram e riem na nuance 
desejada por seu criador.
Talvez, porque Aldravias não apenas falem de flores e 
essências, mas nos fale de nossas flores e nossas 
essências.
Talvez, porque Aldravia acompanhe o ritmo incessante da 
vida atual.
Talvez, porque a Aldravia esteja “nos ensinando a desejar 
a infinita imensidão do oceano”.
E, neste livro, esta miríade possível está muito bem 
demonstrada nas centenas de Aldravias aqui 
carinhosamente reunidas.
 
Magna Campos
Membro efetivo da ALACIB-Mariana e da Academia 
Marianense de Letras, Ciências e Arte.

Saint-Exupéry certa vez escreveu que "se você quer 
construir um navio, não chame as pessoas para juntar 
madeira, ou atribua-lhes tarefas e trabalho, mas sim 
ensine-as a desejar a infinita imensidão do oceano". Por 
algum motivo, sempre que penso na Aldravia e o 
potencial expressivo, poético e interativo que ela 
consegue cada vez mais nos mostrar ser capaz, me lembro 
deste “ensinar a desejar a infinita imensidão do oceano”.
Talvez, porque ela, cada vez mais, tem tirado do 
esconderijo aqueles que se deixam poetizar a vida e o 
olhar e trazer a luz os versos escondidos antes em 
caderninhos e em páginas de word.
Talvez, porque cada dia descobrimos um projeto novo de 
professores e estudantes compondo Aldravias e 
expandindo suas percepções, experimentações e 
traduções de seu olhar sobre o mundo, das coisas mais 
grandiosas às miudezas necessárias à vida, por esse Brasil 
afora.
Talvez, porque vira e mexe, chega-nos a notícia de um(a) 
escritor(a) ou de um grupo de escritores estrangeiros se 
aventurando a “aldraviar” sua leitura do mundo de lá.
Talvez, porque a Aldravia tem permitido a muitos e 
muitas não apenas dizer o mundo, mas se dizer no mundo.
Talvez, porque a Aldravia tem ajudado às pessoas a se 

primeiro semestre de 2023, conseguiu aprovar vários 
projetos que enviou à Casa. No início do segundo 
semestre, porém, teve até que trocar seu articulador junto 
aos parlamentares.
  Embora, durante a tramitação do projeto do aumento do 
ICMS nas comissões, o deputado Doorgal Andrada 
(Patriota), do bloco "Avança Minas", que apoia o 
governo Zema, queria a retirada dos alimentos para 
atletas do texto. O líder do bloco "Minas em Frente", 
Cássio Soares (PSD), afirmou ter solicitado ao governo o 
impacto do aumento no caixa do governo para que uma 
possível mudança no texto seja feita. "A preferência é 
pela retirada da parte que se refere a ração para pets", 
disse.
  Ademais, dentro deste mesmo clima, Zema viu uma 
parlamentar aliada, Nayara Rocha (PP), do bloco "Minas 
em Frente", também de apoio ao Palácio Tiradentes, 
pedir vistas ao projeto de lei que autoriza Minas Gerais a 
entrar no Cosud (Consórcio de Integração Sul Sudeste). 
O projeto ainda está nas comissões.
Contudo, Zema é um dos maiores incentivadores do 
consórcio, que reúne governadores dos estados do Rio 
Grande do Sul, Santa Catarina, Paraná, São Paulo, Rio de 

Janeiro, Espírito Santo e Minas Gerais. O objetivo do 
grupo é reunir forças para pressionar a União por 
investimentos.
  Dentro das discussões para criação do Cosud, o 
governador de Minas afirmou, em reunião dos 
governadores do consórcio em Belo Horizonte, em 
junho deste ano, que os estados do sul e sudeste são 
diferentes porque neles há mais gente trabalhando que 
recebendo auxílio emergencial. Em seguida, disse que 
foi mal interpretado.
  Depois de aprovado nesta comissão, o texto ainda 
precisa ser enviado à Comissão de Fiscalização 
Financeira e Orçamentária, para só em seguida ser 
enviado ao Plenário.
  Portanto, a possibilidade de que o ICMS para ração para 
pets seja aumentado em Minas provocou reação também 
da influenciadora ambientalista Luíza Mel, que 
reclamou do projeto em postagem nas redes sociais: "O 
governador Romeu Zema decidiu que ração para nossos 
pets é um item supérfluo, assim como cigarro, bebidas 
alcoólicas e armas! É inacreditável que alimentação 
para nossos animais seja considerado supérfluo assim 
como cigarro."

estava suspenso desde dezembro do ano passado.
  Empresários, que tradicionalmente estão entre os 
principais apoiadores de Zema, também criticaram a 
iniciativa do governo. Uma carta foi enviada pela FCDL 
(Federação das Câmara de Dirigentes Lojistas de Minas 
Gerais) à Assembleia contra o projeto de lei do 
governador. A entidade tem 80 mil filiados.
  O presidente da FCDL, Frank Sinatra Santos Chaves, 
via assessoria da entidade, afirmou que a entidade apoia 
o governador, mas que aumento em impostos corrói a 
competividade no estado. O aumento no imposto, 
conforme o dirigente, pode implicar corte em empregos 
e de investimentos em lojas. 
  Existe a possibilidade de o texto ser votado nesta hoje 
(21/09), caso seja esgotado o prazo de discussão da 
matéria, que é de seis sessões. Se ocorrer ainda nesta 
semana, a análise do texto aconteceria pouco mais de 
dois meses depois da sanção, pelo governador, ocorrida 
em 14 de julho, de lei que anistiou R$ 1,1 bilhão em 
dívidas tributárias de empresas locadoras de veículos, 
conforme cálculos de parlamentares.
  O clima não é favorável a Zema entre os deputados de 
Minas, cuja relação com a Casa vive uma gangorra. No 

  Dois meses depois de sancionar lei anistiando dívida 
tributária de locadoras de veículos, o governador de 
Minas Gerais, Romeu Zema (Novo), quer a aprovação da 
Assembleia Legislativa de projeto que aumenta imposto 
sobre ração de pets, cerveja, refrigerante e aparelhos de 
telefone celular.
  O texto, que trata como supérfluos esses e outros itens 
como cigarros, armas e alimentos para atletas, para os 
quais propõe aumento da alíquota de ICMS, foi enviado 
pelo governador à Assembleia em 29 de agosto. Mesmo 
recebendo críticas até de aliados, foi aprovado em três 
comissões e está pronto para análise do plenário.
  O governo afirma que o projeto é importante porque os 
recursos do aumento serão direcionados ao FEM (Fundo 
de Erradicação da Miséria), em especial para o 
pagamento integral do Piso Mineiro da Assistência 
Social. Até a publicação deste editorial, o Palácio 
Tiradentes não havia informado o valor adicional de 
arrecadação esperado com a mudança na alíquota.
  Para tanto, o projeto enviado pelo governador quer 
tornar permanente adicional de 2 pontos percentuais, 
elevando a alíquota do ICMS sobre os produtos da lista 
de 25% para 27%. O adicional é previsto em lei, mas 

RELAÇÕES TÓXICAS

REPERCUSSÃO: GOVERNADOR DE MINAS QUER AUMENTO DE ICMS PARA RAÇÃO DE PETS, CERVEJA E CELULAR
Palácio Tiradentes diz que recursos irão para assistência social, será?

LIVRO 11 DAS ALDRAVIAS 
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E hoje eu vou beber até o dia clarear
Vem pra minha mesa que hoje é open bar
A noite não tem hora pra acabar

Eu vou dar virote, eu vou dar virote
Eu sou patrão, tô estourado e essa vida é pra quem pode
Eu vou dar virote, eu vou dar virote
E pode chamar o Samu, que hoje eu vou tomar glicose
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CONCRETO

‘’José Otávio Mafia - In memoriam’’
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38 ANOS 
DE COMPROMISSO COM 

NOSSOS CLIENTES

Aqui o seu dinheiro vale mais!

Palito chocolate 

cory  

90g

R$

Biscoito

 aymore 

rosquinha  

350g

Patê atum 

coqueiro 

170g

R$
R$

2,95 5,69 7,90

inseticida raid 

protect 45 noites 

32,9ml+aparelho 

grátis

R$

15,90

Chocolate

 baton 

16g

R$

1,10

Fralda 

descartável 

personal 

econômica 

R$

21,80

Absorvente 

higiênico syn 

c8 c abas

R$

3,25

Bife hamburguer 

plena bovino 

56g

1,15

Biscoito aymore  

cream cracker 

1,15 kg

R$

18,90

SOLIDARIEDADE MARCA OS 30 ANOS DO 
IRON BIKER BRASIL 2023

O estreante, Luis Miguel, foi o campeão na elite masculina com tranquilidade. Já na categoria feminina, Aline Mariga conseguiu uma reviravolta 
improvável e faturou o bicampeonato.

Ribeiro, que atua na entidade há 8 anos, celebrou a 
parceria com o Iron Biker Brasil. “Quando recebemos 
o convite ficamos felizes, pois a gente depende muito 
do próximo.  Atualmente, nós trabalhamos com o “em 
que posso ajudar?”, “no que posso ajudar?''. Está 
sendo muito importante esse apoio e essa parceria”, 
concluiu.

Fortalecimento da economia
  Desde 2013, Mariana se firmou como a capital do 
mountain bike no Brasil. Desde então, a economia 
local foi impactada positivamente com a realização do 
evento. Um exemplo nítido é a ocupação dos hotéis 
que, em todos os  anos, alcançou uma taxa de 
ocupação superior a 90%.
  Ângela Macedo, proprietária do hotel Faísca, revela 
que sempre fica ansiosa e com boas expectativas 
quando o assunto é Iron Biker Brasil. "Nós tivemos 
100% de ocupação, como ocorre em todos os anos. 
Além disso, fizemos uma preparação específica, 
alguns dias antes do evento, para recebê-los da 
melhor forma possível e ficamos ansiosos com a 
chegada dos ciclistas, pois muitos deles já fazem parte 
da família Faísca”, afirmou.
  O presidente da Associação Comercial, Industrial e 
Agropecuária de Mariana (ACIAM), Amarildo 
Pereira, também exaltou a grande movimentação 

econômica que o evento gera. De acordo com 
Amarildo, o Iron Biker Brasil é uma prova que 
movimenta o comércio como um todo. “Existe uma 
movimentação não apenas nos dias de prova, mas 
também nos meses pré e pós-evento. Geração de 
empregos temporários, hospedagens, entre outros. 
Além disso, tem um impacto grande nas lojas que 
vendem bicicletas e dão assistência técnica às bikes”, 
contou.

Confira o resultado do Iron Biker Brasil 2023:
Elite masculina
1º - Luis Miguel Honório - 6h38m41s – Maria da Fé 
(MG)
2º - Lúcio Otávio - 6h50m21s – Itabirito (MG)
3º - Lukas Kaufmann - 6h52m13s – Suíça 
4º - Sherman Trezza de Paiva - 6h52m49s – Poços de 
Caldas (MG)
5º - Halysson Ferreira - 6h54m44s – Patrocínio (MG)

Elite feminina
1º - Aline Mariga - 9h06m15s – Sorriso (MT)
2º - Liege Walter - 9h08m14s – Mariana (MG)
3º - Fabiana Gregório Brandão - 9h22m11 - Jundiaí 
(SP)
4º - Karine Costa - 10h09m05s – Botucatu (SP)
5º - Lorena Ranchel - 10h18m15s – Porteirinha (MG)

trigésima edição da maior prova de mountain bike da 
América Latina. A atual campeã do Iron Biker Brasil, 
alcançou o bicampeonato com uma curta diferença. 
“Inacreditável, mas deu certo. No primeiro dia tive 
problemas mecânicos e sofri muito. Eu fiquei 
realizada, porque eu lutei e acreditei até o final. A 
prova foi dolorida, foi bem sofrido, mas valeu a pena. 
É extremamente gratificante”, disse.

Solidariedade presente
  Em 2023, o Iron Biker Brasil recebeu um total de 
quatro mil toneladas de doação em alimentos. A ação, 
que é feita desde 1993, tem como intuito promover a 
solidariedade: todo atleta inscrito na competição faz a 
doação de 2kg de alimento não perecível. Com isso, 
tudo que foi arrecado será entregue para as 
comunidades carentes de Mariana (MG).
O secretário de esportes do município, Gustavo 
Gomides, relatou quais entidades do município serão 
contemplados com a iniciativa. “Nós temos a 
comunidade da Figueira, que abriga pessoas com 
alguma deficiência física ou mental. Outra entidade 
que vai receber os mantimentos é o Lar Santa Maria, 
um asilo onde moram, aproximadamente, 100 idosos. 
Além disso, temos a APAE, que atende mais de 250 
alunos”, disse.
A representante da comunidade da Figueira, Solange 

  A 30ª edição da maior prova de mountain bike da 
América Latina, o Iron Biker Brasil, conheceu, no 
último domingo (17/09), os grandes vencedores de 
2023. Depois de um percurso de quase 160 km, por 
Mariana (MG) e seus distritos, Luis Miguel Honório e 
Aline Mariga garantiram os melhores resultados nas 
categorias Elite Masculina e Elite Feminina e se 
sagraram os campeões da competição de 2023.
  Na categoria masculina, o vencedor da segunda etapa 
foi itabiritense, Lúcio Otávio, mas o resultado não foi 
suficiente para alcançar o primeiro lugar. O título ficou 
com Luis Miguel Honório, que esteve sempre junto ao 
pelotão de frente e não deu brecha para os adversários, 
terminando entre os três primeiros neste domingo. 
Após cruzar a linha de chegada, Luis Miguel, celebrou 
o resultado. “Estou bastante feliz com a vitória. É a 
realização de um sonho ganhar o Iron Biker Brasil. 
Logo no início da prova, eu ataquei e abri com cinco 
atletas. Além disso, eu tinha uma grande vantagem e o 
meu objetivo era chegar junto do primeiro grupo. 
Felizmente, ocorreu tudo como planejei. Estou muito 
feliz, me sinto realizado”, finalizou.
  Por outro lado, na categoria feminina, Lorena 
Ranchel não conseguiu aproveitar a vantagem obtida 
no primeiro dia de competição por conta de problemas 
com a bicicleta. Dessa forma, Aline Mariga e Liege 
Walter travaram uma dura batalha pela conquista da 
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nas feiras privadas. Os alimentos que pretendem 
vender são degustados e eventuais defeitos, 
pontuados, assim como são apresentadas 
propostas de aprimoramento.

Kits e assistência técnica
  Para o fortalecimento e a expansão das feiras, o 
diretor da Emater Vitório Freitas citou a 
distribuição de kits para sua estruturação 
(oferecendo equipamentos como barracas, 
jalecos, caixas plásticas e balanças) e a 
assistência técnica à disposição dos produtores.
  Somente em 2023, a Emater entregou 157 kits e 
a previsão é de mais 44 até o final do ano, 
atingindo um público de 18 mil feirantes, que 
conseguem um retorno médio de R$ 1.158 por 

família, mensalmente.
Com R$ 3 milhões da compensação paga pela 
Vale pela tragédia de Brumadinho (Região 
Metropolitana de Belo Horizonte), a Seapa 
viabilizou 86 kits para 24 municípios atingidos, 
beneficiando 2 mil feirantes, informou o 
superintendente Gilson Sales.
  Outras ações da Emater voltadas à agricultura 
familiar, relatou seu diretor-presidente, Otávio 
Maia, são um contrato com a Secretaria de 
Educação para o atendimento de mais de 36 mil 
produtores, responsáveis pelo fornecimento de 
alimentos para a merenda escolar, e o 
desenvolvimento de uma estratégia de e-
commerce, de forma que esses produtos possam 
ser vendidos em todo o País.

Gastronomia Mineira, apesar de avanços 
recentes, o Estado ainda está atrasado em termos 
de regulamentação. Como exemplo, ele citou 
produtores de queijo que não podem participar de 
concursos regionais, enquanto mineiros 
conquistaram 81 medalhas no último mundial do 
queijo, na França.
Ele também abordou a diferença de critérios para 
a habilitação – em visita à Itália, acompanhou a 
produção do parmigiano reggiano, um dos 
queijos mais apreciados no mundo, em panelas 
de cobre, método proibido por muito tempo no 
Brasil.
  Luiz Eduardo Maya, sócio da Feirinha 
Aproxima, sugeriu a curadoria adotada no 
próprio projeto, para orientação dos produtores 

  As feiras livres são espaços de comércio, 
interação, afeto e valorização da agricultura 
familiar, mas os produtores precisam estar 
preparados para expôr seus produtos, garantir 
renda pelo resto do mês e expandir seus negócios. 
Esta foi a tônica dos pronunciamentos em 
audiência pública da Comissão de Agropecuária 
e Agroindústria sobre o tema, realizada nesta 
quinta-feira (14/09), na Assembleia Legislativa 
de Minas Gerais (ALMG).
  Vitório Freitas, diretor de Infraestrutura da 
Empresa de Assistência Técnica e Extensão 
Rural do Estado (Emater-MG), traçou o cenário 
das feiras livres em Minas.
 Atualmente, 614 dos 853 municípios mineiros 
contam com feiras, sendo que em 73% deles sua 
periodicidade é semanal. Os hortifrutigranjeiros 
são os produtos mais comercializados, seguidos 
dos alimentos processados, do artesanato, do 
comércio de mel e do agroextrativismo.

Regularização sanitária
  Setenta e três por cento dos participantes 
vendem produtos in natura. Dos 27% que lidam 
com alimentos processados, pouco mais da 
metade não está regularizada, o que aponta para o 
principal gargalo: a habilitação sanitária.
  Segundo a Emater, há hoje 32 mil agroindústrias 
da agricultura familiar em Minas, mas apenas 2,2 
mil estão em dia com as obrigações sanitárias. 
Para Vitório Freitas, incentivos tributários 
poderiam ser um convite para a legalização.
Gilson Sales, superintendente da Secretaria de 
Estado de Agricultura, Pecuária e Abastecimento 
(Seapa), relatou que o governo desenvolve um 
programa para o fortalecimento dos serviços de 
inspeção municipal (SIM), de forma que os 
produtores possam ser regularizados localmente. 
O objetivo é a adesão de 50% das cidades 
mineiras ao SIM até 2026.
Para Edson Puiati, coordenador da Frente da 

FEIRAS SÃO VITRINE, MAS PRODUTORES 
PRECISAM ESTAR PREPARADOS

Participantes de audiência destacam valor cultural desses espaços. Regularização sanitária ainda é principal gargalo.
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Pontual
Relojoaria & Joias

Relógios - Alianças - Jóias - Celulares
3558-3235 |     pontual_relojoariaejoalheria

EDUCAÇÃO: INSCRIÇÕES NO PROCESSO 
SELETIVO 2024 DO IFMG

Para cursos técnicos e superiores, vão até 19/10.

menos uma vaga para pessoas com deficiência 
(PCD), em todos os cursos ofertados.
Existem, ainda, subdivisões nas vagas 
reservadas, relacionadas a renda familiar, 
questões étnico-raciais e deficiência. Candidatos 
com deficiência e pessoas autodeclaradas pretas, 
pardas ou indígenas podem se candidatar a vagas 
específicas, lembrando que, estas últimas, 
posteriormente, passarão pelo processo de 
heteroidentificação para confirmar o direito à 
vaga.
Por outro lado, se o candidato não estudou em 

escola pública ou prefere não se inscrever nas 
vagas reservadas (cotas), basta selecionar a 
opção "Ampla Concorrência".

Inscrições e editais
A taxa de inscrição é de R$50. Candidatos que 
não tenham condições financeiras de arcar com 
este valor podem solicitar a gratuidade da taxa 
até o dia 26 de setembro. As inscrições são 
realizadas pela internet, pelo site da Fundação 
Cefet Minas (FCM), contratada pelo IFMG para 
gerir este processo seletivo.

mais prova de redação online. As informações 
completas estão disponíveis nos editais 60/2023 
(superiores) e 61/2023 (cursos técnicos).  

Lei de Cotas
Conforme a Lei nº 12.711/2012, conhecida com 
"Lei de Cotas", o IFMG reserva, no mínimo, 
50% das vagas para candidatos que tenham 
estudado exclusivamente em escolas públicas 
durante o Ensino Fundamental (no caso dos 
cursos técnicos) ou o Ensino Médio (no caso da 
graduação). Além disso, há a destinação de pelo 

  Curso técnico subsequente em Joalheria é 
novidade entre os cursos ofertados pelo Campus 
Ouro Preto. Vão até (19/10), as inscrições do 
processo seletivo que irá selecionar estudantes 
para os cursos técnicos e superiores do IFMG, 
para turmas com início no 1º semestre letivo de 
2024.

No IFMG 
Campus Ouro Preto, as vagas destinam-se a 
cursos técnicos e superiores. O curso técnico 
subsequente em joalheria (noturno) é novidade 
entre os cursos ofertados nesta edição do 
processo seletivo. Confira as opções:
- Técnico integrado (para quem já concluiu o 
ensino fundamental)
Administração,  Automação Industrial , 
Edificações, Metalurgia e Mineração
- Técnico subsequente (para quem já concluiu o 
ensino médio)
Edificações, Joalheria, Meio Ambiente, 
Metalurgia, Mineração e Segurança do Trabalho
- Cursos superiores (para que já concluiu o 
ensino médio) Licenciatura em Física, 
Licenciatura em Geografia e Tecnologia em 
Conservação e Restauro

Seleção
Para ingresso nos cursos técnicos - integrado e 
subsequente ao Ensino Médio -, os candidatos 
serão avaliados por meio de uma prova 
presencial, a ser realizada no dia 3 de dezembro 
de 2023. Já a seleção dos cursos de graduação 
utilizará as notas obtidas pelos candidatos em 
uma das últimas dez edições do Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem 2014 a 2023). Para parte 
dos cursos de graduação, também haverá a opção 
de ingressar pela análise de desempenho escolar 

Foto: Luíz Lopes / Divulgação 
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negócios locais nas áreas de gestão, marketing, 
finanças e inovação. A ação é aberta a todos os 
empreendedores que desejam aumentar seu 
entendimento, fortalecer suas redes de contato e 
buscar novas oportunidades.  
  Em 2023, já foram realizados seis encontros, 
que contaram com a participação de mais de 100 
empreendedores em debates com convidados 
experientes sobre temas de empreendedorismo 
e inovação. “Os benefícios da Roda de 
Conversa são diversos, como o acesso a 
informações atualizadas, o contato com 
especialistas e mentores, o apoio mútuo entre os 
participantes, o estímulo à criatividade e à 
inovação, a ampliação da visibilidade dos 
negócios e a melhoria da competitividade no 
mercado”, destaca o especialista de Economia e 
Inovação da Fundação Renova, Anízio Dutra 
Vianna.  

  Criado para ampliar conhecimentos e 
estimular o empreendedorismo, o projeto Roda 
de Conversa promoverá um novo encontro 
nesta quarta-feira, dia 20 de setembro, às 19h, 
na Casa do Empreendedor, em Mariana. O 
evento receberá a professora da PUC Minas 
Flávia Vilela, que ministrará a palestra 
“Desmistificando a Inovação no seu Negócio”. 
Especialista em inovação corporativa e gestão 
de negócios, a palestrante atua também na área 
de projetos e criação de startups.  
  As inscrições para o Roda de Conversa são 
gratuitas e devem ser realizadas previamente 
pelo site: https://bit.ly/rodadeconversa-
setembro. O encontro acontece mensalmente na 
Casa do Empreendedor, localizada na Rua Luiz 
Antônio Bastos, 25, no Centro de Mariana.  
  Realizada pela Fundação Renova, a iniciativa 
tem o objetivo de apoiar o desenvolvimento de 

Endereço: Avenida Salvador Furtado - 144 - Centro - Mariana

Sua nova loja preferida chegou na Primaz de Minas!

ESTÍMULO: RODA DE CONVERSA EM MARIANA PROMOVE 
O EMPREENDEDORISMO NO MUNICÍPIO  

Palestra gratuita sobre inovação, com professora da PUC Minas, será realizada na Casa do Empreendedor, nesta quarta-feira, dia 20 de setembro.

@jornalpanetus

desde o início de qualquer operação: a jornada 
do cliente”, destaca a especialista em Gestão de 
Negócios, Trainer Comportamental  e Master 
Coach, Cilene Noman. 
  Além disso, em ramos de comércio cada vez 
mais competitivos, a experiência do cliente 
pode ser um diferencial crucial para destacar 
uma empresa da concorrência. “Sendo assim, 
uma experiência excepcional pode levar os 
clientes a escolherem uma empresa em vez de 
outra, mesmo que os produtos ou serviços 
oferecidos sejam semelhantes”, completa 
Cilene.
Como melhorar a experiência do cliente?
  Engaje a sua equipe; Ouça atentamente o seu 
c l ien te  (com empat ia ) ;  Ofereça  uma 
experiência personalizada; Gerencie seus 
processos; Mapeie a jornada do cliente; Invista 
na experiência omnichannel; Dê atenção ao 
pós-venda; Faça uso das redes sociais; Antecipe 
os problemas e necessidades do cliente; Torne 
os processos mais ágeis; Busque continuamente 
melhorar a experiência do cliente; Utilize dados 
e tecnologia.

  A qualidade do atendimento ao cliente é 
fundamental para que um consumidor volte a 
fazer negócios com uma empresa. Segundo o 
“Relatório Zendesk de Tendências da 
Experiência do Cliente para 2020”, a 
experiência do cliente ajuda a aumentar a 
fidelidade deles a uma marca. No levantamento, 
74% dos clientes se declaram fiéis a uma 
determinada marca ou empresa, enquanto 52% 
dos clientes relatam fazer o possível para 
comprar de suas marcas favoritas. Ou seja, para 
fidelizar e reter clientes é preciso proporcionar 
um atendimento que crie percepções positivas 
neles e os estimule a criar um relacionamento 
cada vez mais duradouro com a empresa.
  Conquistar um novo cliente custa, em média, 
cinco vezes mais caro do que gerar satisfação e 
resultado para um cliente fiel. “Exatamente por 
isso, prezar pela fidelização em um negócio é 
fundamental para criar resultados realmente 
expressivos. Para isso, é necessário criar um 
ambiente em que tal cliente se sentirá satisfeito 
em todos os aspectos. É nesse sentido, que um 
conceito importante deve ser incorporado 

EXPERIÊNCIA DO CLIENTE: SAIBA COMO ISSO PODE 
TRANSFORMAR A JORNADA DO CONSUMIDOR
Clientes satisfeitos não apenas impulsionam o crescimento, mas também fortalecem a reputação e a imagem da marca.
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SICREDI BUSCA TALENTOS E INVESTE NA JORNADA DE 
DESENVOLVIMENTO DAS PESSOAS COLABORADORAS

O Sicredi, instituição financeira cooperativa presente em todo o Brasil, superou a marca de 40 mil pessoas colaboradoras no primeiro semestre deste ano.

colaboradores e seus familiares”, comenta.
  Pelo terceiro ano consecutivo neste ano, o 
Sicredi foi certificado pela GPTW (Great Place 
to Work) como um excelente lugar para 
trabalhar. A certificação acontece quando se 
atinge a nota mínima de 70 pontos percentuais 
no Indice de Confiança, resultado geral da 

pesquisa de clima. No Sicredi, a pontuação no 
nível geral de confiança foi de 89%. Outro 
ponto analisado é o e-NPS (Employee Net 
Promoter Score), que mede o quanto os 
colaboradores indicariam a instituição para os 
amigos trabalharem. Neste quesito, a instituição 
atingiu o marco percentual de 84%.

construir uma cultura de trabalho humanizada e 
i n c l u s i v a ,  c o m  o p o r t u n i d a d e s  d e 
desenvolvimento para todos. “As pessoas estão 
no centro do nosso negócio. Tanto nas 
c o o p e r a t i v a s ,  c e n t r a i s  e  n o  C e n t ro 
Administrativo Sicredi existem diferentes 
atrativos e excelentes benefícios para os 

  A estimativa é contratar mais pessoas para 
atender a expansão pelo País, chegando a um 
crescimento de 13% no seu quadro em 2023. 
Atualmente, o Sicredi conta com cerca de mil 
vagas abertas em todos os estados, e as 
oportunidades podem ser consultadas em 
www.sicredi.com.br/site/carreiras, página onde 
os interessados também podem saber mais 
sobre a instituição e seus benefícios. 
  As vagas são para as mais de 100 cooperativas 
e cinco centrais distribuídas pelo Brasil e para o 
Centro Administrativo Sicredi, localizado em 
Porto Alegre (RS). Desenvolvimento de 
Negócios, Atendimento, Administrativo, 
Crédito, Tecnologia da Informação são algumas 
das áreas que dispõem de vagas no momento. 
Na região de atuação da Sicredi Integração 
RS/MG, estão abertos processos seletivos para 
Gerente de Negócios – Especialista em Agro, e 
Assistente de Negócios – Agência Digital, além 
da formação de Bancos de Talentos para 
Gerente de Negócios e para interessados em 
atuar em Minas Gerais. A cooperativa 
atualmente conta com 400 colaboradores, 
distribuídos nas 28 agências da regional.
“Acreditamos que no cooperativismo, modelo 
de negócio do Sicredi, as pessoas têm a 
oportunidade de deixar um legado. Por isso, 
buscamos talentos conectados com nossa 
essência, que se sintam parte do projeto de 
crescimento do Sicredi  e  queiram se 
desenvo lver  jun to  conosco .  Pessoas 
preocupadas com as questões sociais e 
ambientais e que buscam trabalhar com 
excelência, entregando o melhor aos nossos 
mais de 7 milhões de associados em todo o 
Brasil” afirma Daniele Garcia Schmidt, 
superintendente executiva de Gestão de Pessoas 
e Cultura.  
  Ainda de acordo com Daniele, o Sicredi busca 
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POLÍCIA MILITAR LANÇA OPERAÇÃO ESPECIAL EM RAZÃO 
DA SEMANA NACIONAL DE TRÂNSITO

“No trânsito, escolha a vida” é o tema da campanha deste ano de conscientização em prol de um trânsito mais seguro.

combate ao transporte irregular de passageiros, afirma 
a tenente-coronel Cláudia Godinho, comandante do 
BPtran.
  A operação também será intensificada nas rodovias 

do estado, conforme relata o tenente-coronel Aleixo 
Júnior, comandante do Batalhão de Polícia Militar 
Rodoviária (BPMRv). “Para dar maior segurança 
aos usuários que percorrerem os mais 30 mil kms de 
rodovias, das quais a PMMG possui jurisdição, 
contaremos com todo o nosso efetivo que atuará no 
combate ao uso e tráfico de drogas, além de 
fiscalização aos condutores que fizerem uso de 
bebidas alcoólicas antes de dirigir. Como apoio aos 
militares, serão utilizados etilômetros, radares, 
drones e a presença dos policiais militares em pontos 
estratégicos e com abordagens sistemáticas. Serão 
realizadas, ainda, blitze educativas com dicas de 
prevenção aos acidentes de trânsito”, afirma.
Ao longo da semana, outras ações serão realizadas 
pela Polícia Militar em conjunto com demais órgãos e 
instituições do Sistema Nacional de Trânsito.

as principais causas de sinistros nas vias públicas. 
Dentre as atividades estão previstas blitze educativas 
com a Transitolândia Inspetor Pimentel, palestras em 
empresas, intensificação das operações Lei Seca e de 

  A Polícia Militar de Minas Gerais (PMMG), por 
meio do Comando de Policiamento da Capital (CPC) 
e do Comando de Policiamento Rodoviário (CPRv), 
realizou na segunda-feira (18/09), o lançamento da 
operação Semana Nacional de Trânsito.
  A campanha acontece anualmente entre os dias 18 e 
25/09, mês em que foi criado o Código de Trânsito 
Brasileiro (CTB), e tem por objetivo conscientizar 
pedestres e motoristas sobre a responsabilidade no 
trânsito para evitar acidentes e preservar vidas.
  Na capital mineira, o Batalhão de Polícia de Trânsito 
(Bptran) atuará de forma educativa e, também, 
repressiva aos motoristas que infringirem a 
regulamentação do CTB. “Durante toda a semana 
serão realizadas atividades educativas e de 
fiscalização na cidade de Belo Horizonte, com foco no 
combate às infrações de trânsito, que, geralmente, são 

@jornalpanetus

no trabalho de maneira sustentável, humanizada e 
duradoura.
  Para isso, os planos a serem elaborados pelas 
instituições de ensino deverão estabelecer medidas 
que considerem as condições de trabalho, o perfil e a 
jornada do profissional, além do número de alunos em 
sala de aula. Como metas, as ações devem buscar a 
formação continuada dos trabalhadores,  a 
pa r t i c ipação  a t iva  na  melhor ia  do  c l ima 
organizacional e o combate às causas do adoecimento, 
que levam ao baixo desempenho.
  A medida é optativa para as instituições privadas, mas 
as instituições públicas deverão atualizar os planos em 
até seis meses após a posse de prefeitos, governadores 
ou do presidente da República. Antes do final da 
gestão deverão publicar relatório de avaliação das 
metas, com dados sobre faltas, acidentes de trabalho, 
readaptação funcional, por exemplo.
Esses indicadores deverão ser atualizados todos os 
anos em plataforma de uso compartilhado, que 
permita o acesso da população às informações.

  A Política de Bem-Estar, Saúde e Qualidade de Vida 
no Trabalho e Valorização dos Profissionais da 
Educação foi criada pela Lei 14.681, publicada na 
terça-feira (19/09), no Diário Oficial da União. As 
instituições públicas de ensino terão prazo de um ano 
para elaborar planos em colaboração com municípios, 
estados, Distrito Federal e União.
  Estudo feito por pesquisadores Universidade Federal 
de Minas Gerais e da Universidade Estadual de 
Montes Claros, publicado em 2023 na Revista 
Brasileira de Saúde Ocupacional, aponta os fatores de 
risco para doenças crônicas entre professores da 
educação básica da rede pública. Professores 
insatisfeitos no trabalho apresentaram maior 
prevalência de comportamentos de risco, como 
comprometimento da saúde mental, tabagismo, 
excesso de peso e alcoolismo.
Para reduzir esses riscos, a nova política busca a 
valorização do trabalhador de educação, por meio da 
promoção da atenção à saúde integral e a prevenção ao 
adoecimento, assim como a promoção do bem-estar 

EDUCAÇÃO: INSTITUIÇÕES DE ENSINO TERÃO PLANOS 
PARA PROMOVER SAÚDE DO TRABALHADOR

Projetos deverão ser apresentados pelas escolas públicas em um ano.
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Endereço: Rua Aleijadinho - 391 - centro - Mariana/MG

Qualidade Preço Justo

Temos vários 

modelosTemos vários 

modelos

35573733 / 971944913

DEFESA CIVIL ESTADUAL ALERTA PARA ONDA DE CALOR E 
BAIXA UMIDADE RELATIVA DO AR EM MINAS GERAIS

Os avisos valem para praticamente todo o estado e se estendem até o dia 22/09.

Hídricos de Minas Gerais e o Instituto Mineiro de 
Gestão das Águas (Igam), a presença de uma massa de 
ar seco vai deixar os índices de umidade relativa do ar 
baixos no período da tarde em Minas Gerais. A 
previsão é de umidade relativa do ar entre 15% e 20% 
nas mesorregiões Norte, Noroeste, Triângulo / Alto 
Paranaíba, Oeste, Sul e Central.
  No centro/sul do Jequitinhonha, Metropolitana de 
Belo Horizonte, oeste do Vale do Rio Doce e no 
Campo das Vertentes, os índices ficam entre 21 e 30%. 
Já na Zona da Mata, centro/leste do Vale do Rio Doce, 
Vale do Mucuri e norte do Jequitinhonha, a previsão é 
de umidade relativa do ar entre 31 e 40%.
Com relação à onda de calor, as temperaturas devem 
passar dos 30º em todo o estado. Previsão de 
temperatura máxima acima de 39°C, à tarde, em áreas 
das mesorregiões Norte e Triângulo.
  Temperatura máxima entre 35 e 38°C, à tarde, em 
áreas do Noroeste, Central Mineira, Oeste, Sul e Alto 
Paranaíba. Temperatura máxima entre 31 e 34°C, à 
tarde, em áreas da Zona da Mata, Metropolitana de 
Belo Horizonte, Vale do Rio Doce, Vale do Mucuri e 
Jequitinhonha.

  A Coordenadoria Estadual de Defesa Civil (Cedec) 
adverte a população mineira diante da onda de calor 
prevista para atuar até o dia (22/09), e suas 
consequências. Além disso, a baixa umidade do ar 
deixa o estado em atenção até o dia (20/09).
  Com as temperaturas acima dos 39º em algumas 
regiões de Minas Gerais, e a umidade não passando 
dos 40%, a população deve ficar atenta para alguns 
sintomas físicos, como dor de cabeça, sangramento 
nasal, garganta seca e irritada, sensação de areia nos 
olhos, ressecamento da pele, cansaço e incômodo ao 
respirar.
“Os cuidados diante das altas temperaturas e da 
baixa umidade do ar são bem parecidos, então beber 
muita água, hidratar as vias aéreas, passar protetor 
solar, usar roupas leves e manter os ambientes 
arejados são medidas simples para diminuir o 
desconforto causado pelo calor e pela secura do ar”, 
explica o coordenador Estadual Adjunto de Defesa 
Civil, tenente-coronel Carlos Eduardo Lopes.

Previsão do tempo
  Segundo o Sistema de Meteorologia e Recursos 

@jornalpanetus

Este ano, o tema do debate geral é “Reconstruir a 
confiança e reacender a solidariedade global: 
acelerando ações para a Agenda 2030 e seus 
Objetivos de Desenvolvimento Sustentável rumo à 
paz, prosperidade, ao progresso e à sustentabilidade 
para todos”. No debate geral, os chefes dos Estados-
membros da ONU são convidados a discursar em uma 
oportunidade para apontar suas visões e preocupações 
diante do sistema multilateral. 
  Cabe ao governo brasileiro fazer o primeiro discurso 
da Assembleia Geral das Nações Unidas, seguido do 
presidente dos Estados Unidos. Essa tradição vem 
desde os princípios da organização, no fim dos anos 
1940. 

  Esta é a oitava vez que o presidente Lula abre o 
debate dos chefes de Estado. Ao longo de seus dois 
mandatos anteriores, ele participou do evento todos os 
anos entre 2003 e 2009. Em 2010, foi representado 
pelo então ministro das Relações Exteriores e atual 
assessor especial da Presidência, Celso Amorim. 
  O presidente desembarcou em Nova York na noite do 
último sábado (16/09), onde participou de reuniões 
com empresários e autoridades estrangeiras.  Na 
quarta-feira (20/09), Lula se encontrou com o 
presidente da Ucrânia, Volodimir Zelensky. Lula foi 
recebido apelo presidente dos Estados Unidos, Joe 
Biden, com quem lançou uma iniciativa global para 
promoção do trabalho decente.

irmãos, sobretudo aos mais pobres”, disse Lula. 
  Ele expressou condolências às vítimas do terremoto 
no Marrocos e das tempestades que atingiram a Líbia 
e o estado do Rio Grande do Sul, no Brasil.
Segundo o presidente, para vencer as desigualdades, é 
preciso vencer a resignação e a falta vontade política 
daqueles que governam o mundo. 
“A fome, tema central da minha fala neste Parlamento 
mundial 20 anos atrás, atinge hoje 735 milhões de 
seres humanos que vão dormir esta noite sem saber se 
terão o que comer amanhã. O mundo está cada vez 
mais desigual. Os dez maiores bilionários têm mais 
riqueza que os 40% mais pobres da humanidade”, 
acrescentou.

  O presidente Luiz Inácio Lula da Silva afirmou, na 
terça-feira (19/09), que o combate às mudanças 
climáticas e à desigualdade são os principais desafios 
a serem vencidos pelos líderes mundiais. Ao abrir o 
debate de chefes de Estado da 78ª Assembleia Geral 
das Nações Unidas (ONU), em Nova York, ele 
lembrou da primeira vez que participou do evento, em 
2003.
“Volto hoje para dizer que mantenho minha 
inabalável confiança na humanidade. Naquela 
época, o mundo ainda não havia se dado conta da 
gravidade da crise climática. Hoje, ela bate às nossas 
portas, destrói nossas casas, nossas cidades, nossos 
países, mata e impõe perda e sofrimento aos nossos 

PRESIDENTE NA ONU: “MUDANÇA CLIMÁTICA E 
DESIGUALDADE SÃO PRINCIPAIS DESAFIOS GLOBAIS”

Em lembrou, na ONU, que fome atinge hoje 735 milhões de pessoas.
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DESENVOLVIMENTO: EXPO FAVELA INNOVATION 
MINAS GERAIS 2023

Evento reuniu 120 empreendedores de vilas e favelas de Minas para rodadas de negócios, palestras, mentorias e exposições.

públicos e todos esses empreendedores com 
potenciais investidores, com objetivo de fazer 
uma grande feira de networking”, diz. “A Expo 
tem um objetivo de fomento econômico mas 
também de  uma entrega  educacional 
empreendedora que vem fortalecendo o cenário 
das favelas do Brasil.”
Marciele lembra que Minas tem quase 2 milhões 
de empreendedores e cerca de 1.250 startups que 
movimentam mais   de R$ 84 bilhões 
anualmente. Parte desses números estão 

concentrados nas favelas e periferias - só em BH 
e região metropolitana são mais de 732 favelas, 
aglomerados e quilombos que fazem parte da 
economia.
 Na Expo Favela foram, ao todo, 120 
empreendedores, divididos em três categorias: 
startup, camelódromo e gastronomia. São 12 
espaços de conhecimento: empreendedorismo, 
tecnologia, games, arte, cultura, inovação, 
música, cinema, literatura, beleza, moda e 
gastronomia.

nosso apoio e também ajudar os artistas a 
entenderem esse processo e começarem a pensar 
sobre isso. É um trabalho de conscientização”, 
comenta a CEO da cult.tech e sócia do 
É.Cultural, Carola Castro.
Expo Favela Minas
  De acordo com a diretora da Expo Favela 
Minas, Marciele Delduque, a expectativa é que o 
evento movimente entre R$ 10 milhões e R$ 12 
milhões em negócios entre empreendedores da 
favela e do asfalto. “Nós conectamos todos esses 

  A Expo Favela Innovation cresceu e agora será́ 
realizada em todo território nacional. As etapas 
serão ainda mais desafiadoras. Com uma 
curadoria atenta e especializada, serão 
selecionadas as melhores ideias e negócios de 
cada uma das etapas do nacional, que 
participarão da Expo Favela Nacional, que 
acontecerá no Expo Center Norte, em São Paulo, 
no segundo semestre de 2023.
  A Expo Favela Innovation é uma feira de 
negócios, cujos expositores são empreendedores 
e startups da favela.
O objetivo é dar visibilidade para estas 
iniciativas e, assim, promover um palco para 
este encontro com investidores que possam 
acelerar estes empreendimentos e gerar 
negócios, a partir das oportunidades que 
nascerão nos eventos.
Mais do que uma feira, a Expo Favela 
Innovation contou com palestras, workshops, 
exposições, rodadas de negócios, pitches de 
startups, mentorias, debates, cursos, shows, 
filmes, desfiles e muitas outras iniciativas 
criadas por moradores das favelas de todo o país.

Apoio ao artista
  Já a turma do É.Cultural, uma startup formada 
por mulheres focada em auxiliar artistas na 
concepção de projetos e inscrição em editais de 
fomento, estará no evento para buscar 
profissionais que tenham projetos e também 
fazer networking. “A gente espera se conectar 
com outros artistas, coletivos que precisam do 
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ATENDIMENTO AO CLIENTE: SAIBA COMO MELHORAR 
SUAS HABILIDADES

Aprenda a lidar com feedbacks negativos dos consumidores.

Muito importante é ser verdadeiro. O cliente vai 
perceber também quando é forçado. Então seja leve e 
eficaz. Seja rápido mas eficiente”, destaca. 

Como melhorar o atendimento ao cliente?
  É fundamental sempre ouvir o consumidor após um 
atendimento ou venda. “Muitas vezes podemos 
melhorar algo que ainda não havíamos percebido. 
Ouvir o cliente vai fazer você entender melhor onde 
pode mudar, melhorar o seu produto ou serviço e fazer 
com que ele se sinta importante, pois você vai mostrar 
para ele que se importa com ele. E ele muitas vezes, 
vai te dar de graça o que você talvez precisasse de 
pagar para ter como feedback”, explica Valéria. 
Além disso, lidar com clientes pode ser desafiador, a 
Sócia do Instituto Evex, comenta que sempre busca se 
colocar no lugar deles. “Procuramos entender onde 
estamos errando que fez com que o cliente ficasse 
insatisfeito e o que podemos fazer para melhorar. E 
também resolver o que deixou o cliente insatisfeito, 
pois quando o problema dele é resolvido de forma 
rápida, reverter a satisfação dele é possível”, conclui.

  Já ouviu falar que a primeira impressão é a que fica? 
Pelo menos quando se fala em atendimento ao cliente, 
essa história é verdadeira. O atendimento, geralmente, 
é o primeiro contato que o cliente tem com alguém 
dentro da empresa e, nesse momento, causar uma boa 
impressão é essencial para manter o relacionamento e 
atraí-lo para realizar a primeira compra e depois ter 
vontade de voltar.
  Para ter um excelente atendimento ao cliente, Valéria 
Bax, Master Business Coach e Mentora, Sócia do 
EVEX Educação Empresarial acredita que dar 
atenção, olhar para ele de verdade são qualidades 
essenciais. “Ouvir o que o cliente busca, o que ele 
precisa e não querer vender o que você quer. Entender 
quais são as expectativas dele em relação ao seu 
produto ou serviço, se o seu prazo de entrega o atende, 
se é o produto ou serviço certo para ele”, afirma.
Ela ainda ressalta a importância do atendimento ao 
cliente. “Muitas vezes você tem uma única 
oportunidade de causar boa impressão. Quando o 
cliente vê que você realmente se importa com ele, ele 
também vai te dar a preferência na hora da compra. 

@jornalpanetus

levando para vacinar, e é um bem para os 
animais e para nós.” 
 A Vacinação Antirrábica Animal é uma 
Campanha que ocorre anualmente, a fim de 
promover cada dia mais saúde para a vida do 
animal. A Doença Raiva é uma zoonose 
adquirida a partir do vírus do gênero 
Lyssavirus, da família Rabhdovirida, que 
pode acometer animais e seres humanos. O 
vírus ataca o sistema nervoso central do 
hospedeiro, causando inflamação no cérebro, 

sendo considerada uma enfermidade fatal. As 
principais formas de transmissão ocorrem quando o 
vírus existente na saliva do animal infectado penetra 
no organismo através da pele ou mucosas, por meio de 
mordedura, arranhadura ou lambedura. 

CRONOGRAMA DE SETEMBRO 
Data: 23/09/23
Horário: 09h às 16h 
Bairros 
Centro - CAPS (em frente a delegacia) 
Santana - Pracinha (próxima a Academia SAA) 
Santo Antônio - Escola Municipal Wilson Pimenta 
São Gonçalo - Casa de Madalena e Cruzeiro
Vila do Carmo - Próximo a CMT 
São Pedro - Quadra poliesportiva
Chácara - Toca do Zé Pereira
Cartucha - Rua Capitão Lúcio (ponto de ônibus)
Cabanas - Escola Municipal Monsenhor José Cota, 
ponto final de ônibus 
Santa Rita de Cássia - Escola Municipal Dom Oscar de 
Oliveira (antiga lanchonete Saborear) 
Santa Clara - Conjunto Habitacional Santa Clara 

Data: 24/09/23
Horário: 09h às 16h
Bairros
Vila Maquiné - Salão Comunitário
São Cristóvão - Antigo Bar São Jorge 
Jardim dos Inconfidentes - Praça Avenida dos 
Pinheiros 
Jardim Santana - ao lado da Veterinária Peluda
Barro Preto - Policlínica Municipal, Escola Estadual 
Dom Silvério 
Rosário - Quadra poliesportiva, Comercial Cerejeira, 
Igreja Nossa Senhora do Rosário, ponto próximo a 
torre, Rua Dinamarca (Vigilância Epidemiológica)
Colina - Igreja católica e alto da Colina (Bar do Bosco) 
Nossa Senhora Aparecida - próximo a Mercearia 
Ipanema 

possuem condições de deslocamento. 
  A principal forma de proteção para o animal 
contra a doença é a vacina, por isso, 
intensificamos as ações durante o mês de 
agosto e setembro para atingir toda a 
comunidade. Wilson Rolim tem 76 anos, é 
morador de Padre Viegas, e explica sobre a 
importância da vacinação: “Eu venho 
acompanhando o trabalho de vocês e temos 
mais do que agradecer. Eu faço esse trabalho 
em prol dos animais, pego os de rua e estou 

  Durante o mês de agosto iniciamos, por meio 
da Secretaria de Saúde, a Campanha de 
Vacinação Antirrábica Animal 2023, com 
atenção especial aos distritos de Mariana. 
Foram diversos postos de vacina posicionados 
e s t r a t e g i c a m e n t e  p a r a  f a c i l i t a r  o 
deslocamento com o animal, responsáveis 
pela vacinação, até o momento, de mais de 
seis mil animais. A equipe volante seguiu com 
os trabalhos nas zonas rurais e comunidades 
de difícil acesso, pensando naqueles que não 

MARIANA VACINA MAIS DE SEIS MIL ANIMAIS COM A 
CAMPANHA DE VACINAÇÃO ANTIRRÁBICA ANIMAL

Atenção Mariana, vacinação acontece nos dias 23 e 24 de setembro.

Foto: Evelin Almeida / Divulgação 
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VEREADOR PINICO CONQUISTA 100 MIL REAIS PARA A 
SAÚDE ATRAVÉS DE EMENDA PARLAMENTAR

Emenda foi destinada pela Deputada Federal Greyce Elias.

Deputada Federal Greyce Elias, por todo 
empenho e velocidade no atendimento de nossa 
solicitação. Todos são peças importantes no 
trabalho em equipe. Cada um representa uma 
pequena parcela do resultado final.” Destaca 
Pinico.
Ainda de acordo com o parlamentar, o destino 
da  verba  se rá  para  aqu is ição  de  um 
E l e t r o c a r d i ó g r a f o ,  c o m p u t a d o r e s  e 
equipamentos para os postos de saúde do 
município de Mariana.

Vereador Ediraldo Ramos, Pinico (AVANTE), 
divulgou em redes sociais que com muita 
satisfação através de emenda parlamentar 
destinada pela Deputada Federal Greyce Elias 
(AVANTE), Mariana recebeu 100 (cem) mil 
reais. 

“Agradeço também o empenho do meu amigo e 
companheiro de legislativo/AVANTE, Maurício 
da saúde e ressaltamos que também é preciso 
deixar nosso agradecimento especial a 

@jornalpanetus

ALMG: PLENÁRIO APROVA EM 2º TURNO PROJETO DE LEI 
QUE REGULA EMPRÉSTIMOS CONSIGNADOS A IDOSOS

Também foi avalizada matéria que reconhece a prescrição 
intercorrente de processo administrativo paralisado por mais de cinco anos.

Adriano Alvarenga (PP) defenderam a rejeição da 
emenda e a manutenção do dispositivo, que, na 
opinião deles, é o cerne do projeto e vai proteger de 
fato os consumidores.
 Por fim, o referido projeto de lei prevê sanções às 
instituições financeiras que descumprirem a lei, com 
base na Lei Federal 8.078, de 1990, o Código de 
Defesa do Consumidor. Em caso de entidades 
públicas estaduais, a sanção pode chegar à suspensão 
do recebimento de novos contratos de consignação.

P re s c r i ç ã o  i n t e rc o r re n t e  d e  p ro c e s s o 
administrativo
 O Plenário também aprovou, dessa vez em 1º turno, o 
PL 95/23, de autoria do deputado Grego da Fundação 
(PMN), que reconhece a prescrição intercorrente de 
processo administrativo paralisado por mais de cinco 
anos seguidos.
Para tal, ele acrescenta dispositivo à Lei 21.735, de 
2015, que dispõe sobre a constituição de crédito 
estadual não tributário, fixa critérios para sua 
atualização, regula seu parcelamento e institui 
remissão e anistia.
 A matéria foi avalizada pelos deputados conforme 
aprovada pela Comissão de Constituição e Justiça 
(substitutivo nº 1), que fez ajustes, sem alterar 
profundamente o conteúdo do projeto original. Agora 
retorna para a análise da Comissão de Administração 
Pública em 2º turno.
A prescrição intercorrente ocorre quando um 
processo administrativo fica paralisado por um 
período prolongado sem nenhuma movimentação por 
parte da administração responsável pelo processo.
  Nesse caso, a legislação prevê a prescrição do 
processo, ou seja, a perda do direito de a 
administração tomar medidas punitivas contra o 
indivíduo em questão, por conta da inércia dessa 
mesma administração.
  O projeto acrescenta dispositivo que estabelece que, 
após a notificação do interessado sobre lavratura de 
auto de fiscalização ou de infração ou de outro 
documento que importe o valor do crédito não 
tributário, deverá ser reconhecida a prescrição 
intercorrente, de ofício ou a requerimento, desde que 
o processo administrativo se mantenha pendente de 
julgamento por mais de cinco anos seguidos por 
exclusiva inércia da administração pública.
Também prevê que, reconhecida a prescrição 
intercorrente, a administração pública deverá 
proceder ao arquivamento dos autos.
 Outra previsão é de que, para os processos 
administrativos pendentes de julgamento no início da 
vigência da lei, será reconhecida a prescrição 
intercorrente, de ofício ou a requerimento, desde que 
o processo se mantenha pendente de julgamento por 
mais de cinco anos seguidos, também por exclusiva 
inércia da administração pública após a publicação da 
lei.

  O Plenário da Assembleia Legislativa de Minas 
Gerais (ALMG) aprovou, em 2º turno, em Reunião 
Extraordinária realizada na quarta-feira (20/09), o 
Projeto de Lei (PL) 2.756/21, que proíbe publicidade, 
oferta ou contratação abusiva de produto ou serviço 
bancário a idosos, aposentados, pensionistas e 
servidores públicos.
  De autoria do deputado Sargento Rodrigues (PL), a 
matéria foi aprovada conforme o vencido, ou seja, 
com alterações realizadas pelo Plenário em 1º turno. 
A emenda nº 1, apresentada em outra reunião de 
Plenário, foi rejeitada pela maior parte dos 
parlamentares. Depois de aprovado em redação final, 
a matéria seguirá para a sanção do governador.
A proposição proíbe bancos, instituições financeiras e 
cartões de crédito de assediar ou pressionar o 
consumidor protegido por esta lei para contratar 
empréstimos ou outros serviços de crédito com 
descontos de parcelas em folha de pagamento, os 
chamados consignados.
  A publicidade e oferta desses serviços deve conter 
informações sobre o risco de superendividamento, 
comprometimento de renda, impossibilidade de 
desvincular as despesas da conta benefício, limite de 
crédito e utilização consciente do crédito.
Os contratos celebrados entre as instituições e 
aposentados e pensionistas devem deixar claro, 
ainda, todos os encargos, tributos, juros, multas e 
custo advindos da operação.
Os empréstimos consignados também não podem ser 
contratados sem que tenham sido expressamente 
solicitados pelos beneficiários. Autorizações 
realizadas por ligação telefônica ou aplicativos de 
mensagens não serão aceitas como prova da 
transação.
  As negociações virtuais só serão consideradas no 
caso de contratações realizadas por meio de 
aplicativo do operador de crédito, após a utilização de 
senhas pelo consumidor. Saques de cartão de crédito 
também passam a ser permitidos apenas em terminal 
eletrônico da instituição financeira.
 Um dos comandos da proposição prevê que, caso a 
instituição disponibilize na conta bancária do 
beneficiário, qualquer valor sem a expressa 
autorização do consumidor, a quantia será 
caracterizada como amostra grátis, isentando-o de 
pagamento ou devolução.
 A emenda nº 1 tinha o objetivo de mudar o dispositivo 
acima para obrigar o consumidor a devolver o valor 
recebido indevidamente, no prazo de 60 dias. O 
deputado Duarte Bechir (PSD), um dos autores da 
emenda, defendeu a aprovação da mesma.
 Em sua opinião, a não devolução do dinheiro vai 
beneficiar falsificadores que vão se valer da lei para 
ficar com o valor. Ele disse defender que os bancos 
sejam punidos, caso pressionem idosos a contratarem 
empréstimos.
 Já Sargento Rodrigues, Eduardo Azevedo (PSC) e 
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CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

Eleita a melhor Corretora De Seguros pelo Troféu 
Empresarial 2022

VOTO POPULAR E VOTO DA INTERNET!

COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

Maranata Cabelos

Rua Antônio Olinto, 55 - 35.420-000 - Mariana/MG. (31) 3557-4374

-Aplicação e vendas de cabelo
-Loja física e on-line

-Entregamos para todo Brazil

31984491207

JUMBO
400 GM

R$25,00
Á VISTA
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GOVERNO CAPACITA DEFESAS CIVIS MUNICIPAIS PARA 
IDENTIFICAÇÃO DE ÁREAS DE RISCO NO PERÍODO CHUVOSO

Parceria entre Defesa Civil Estadual, Uemg e Serviço Geológico do Brasil levou qualificação a cem servidores, com aulas teóricas e práticas.

“O Consórcio Apia EXE S/A solicita o comparecimento Sr. RUDVAL DOS SANTOS 
PEREIRA, portador da CTPS Digital, ao estabelecimento de seu empregador, situada 
à Rua Prefeito Euclides de Souza Vieira, nº 269 – Vila do Carmo – na cidade de 
Mariana – MG, no prazo de 24 horas (um dia), para tratar de assuntos de seu 
interesse”.

civil.
 Para Anselmo Pedrazzi, geólogo do SGB, esse 
curso é um retorno direto à sociedade, pois a 
capacitação dos servidores leva a uma melhoria na 
qualidade dos serviços prestados à população. 
“Foram realizadas aulas com os temas cartografia 
de área de risco geológico, obras de intervenção, 
os conceitos fundamentais,  movimentos 
gravitacionais de massa, processos erosivos e 
processos hidrológicos. Na aula prática realizada 
em Ouro Preto, os alunos conseguiram aplicar os 
conhecimentos aprendidos, tirar dúvidas e viver 
na realidade quais são os problemas enfrentados 
no mapeamento de risco geológico”, afirmou.

Prevenção e investimentos
 Além do curso promovido em parceria com a 
Uemg e o SGB, a Defesa Civil Estadual tem 
investido em outras capacitações.

 O curso do 1º Interventor em Proteção e Defesa 
Civil acontece em Regiões da Polícia Militar 
(RPM) espalhadas no estado. Ele tem como 
objetivo compartilhar conhecimentos e capacitar 
policiais militares para atuarem em ocorrências 
referentes às ações e proteção de defesa civil, 
seguindo critérios que garantam a preservação das 
vidas dos envolvidos.
 Já o 'Seminário de Preparação para o período 
chuvoso', que está previsto para acontecer no início 
de outubro, busca preparar e orientar os municípios 
para o enfrentamento desse período da forma mais 
intensa.
 Ao longo de 2023, a Defesa Civil Estadual 
distribuiu também 15 kits contendo uma viatura 
4x4, um notebook, uma trena digital e coletes 
reflexivos aos municípios. Os equipamentos 
serviram para complementar os outros 497 
distribuídos ao longo de 2022.

de área de risco.
 Stefania da Silva Mota, tenente da Diretoria de 
Educação em Proteção e Defesa Civil, acredita que 
a combinação de aprendizagem teórica com as 
exper iênc ias  prá t icas  va i  enr iquecer 
significativamente a formação dos participantes.
“Estamos comprometidos em oferecer uma 
experiência de aprendizado abrangente e eficaz 
para todos os envolvidos neste curso, a fim de 
melhor preparar coordenadores municipais para 
lidar com situações de proteção e defesa civil de 
forma eficaz e segura”, explica.

Parceria de sucesso
 Segundo a Defesa Civil Estadual, a união entre as 
instituições foi essencial para garantir um curso 
coeso, didático e profundo, que capacitasse os 
coordenadores municipais dos temas mais básicos 
aos mais avançados referentes à proteção e defesa 

  Cerca de cem coordenadores municipais de 
defesa civil participaram de curso promovido pela 
Coordenaria Estadual de Defesa Civil (Cedec-
MG) para identificação de áreas de risco no 
período chuvoso deste final de ano e início de 
2024. A capacitação, realizada em parceria com a 
Universidade do Estado de Minas Gerais (Uemg) e 
o Serviço Geológico do Brasil (SGB), busca 
qualificar esses gestores para gerenciar, de forma 
eficiente e segura, situações de emergência e 
desastres naturais.
 As aulas virtuais tiveram início em (16/08), mas na 
quarta-feira (20/09), os alunos tiveram a 
oportunidade de colocar em prática, na cidade de 
Ouro Preto, na região Central do estado, todo 
conhecimento adquirido ao longo desse período. 
Os cem coordenadores municipais realizaram dois 
exercícios práticos, um de patologia em 
edificações e outro de delimitação e mapeamento 

ACIAM/CDL MARIANA PRESTIGIA 
O MÉRITO EMPRESARIAL 

PROMOVIDA PELA ACOP EM OURO 
PRETO

Presidente da ACIAM/CDL Mariana, Amarildo Pereira esteve presente no evento.

Preto foram homenageados e não poderíamos 
deixar de levar nosso apoio, honrando esta 
iniciativa importante de reconhecimento da 
excelência  profiss ional .  Momento  de 
celebração e de confraternização com nossos 
vizinhos, aqui representados pelo casal de 
empresários Valmir e Jane Maximiano.

  No último sábado dia (16/09), o Presidente 
Amarildo Pereira, a Presidente da ACIAM 
MULHER, Heliene e o gestor da ACIAM CDL, 
Helielcio com sua esposa Nelma, prestigiaram o 
Mérito Empresarial, evento promovido pela 
nossa co-irmã ACEOP.
  Na oportunidade, vários empresários de Ouro 

CAPACITAÇÃO E QUALIFICAÇÃO 
PROFISSIONAL É UMA MARCA DA 

ACIAM/CDL MARIANA
Jovens do programa PROJOVEM em Mariana recebem capacitação e 

qualificação pela ACIAM/CDL Mariana.
  Dando continuidade ao Ciclo de Palestras do 
programa de capacitação e qualificação 
profissional para os Jovem integrantes do 
PROJOVEM Mariana, desenvolvido pela 
ACIAM/CDL Mariana em parceira com a 
Secretaria de Desenvolvimento Social e 
Cidadania da Prefeitura Municipal de Mariana.
  A continuidade do Ciclo aconteceu na última 
terça-feira (19/09), mais uma etapa do Ciclo de 
Palestras. Nesta edição João Paulo, gerente do 
SICRED Mariana, falou da importância de 
poupar e realizar um planejamento financeiro. 
Já na parte da tarde foi a vez de Danilo de Assis, 
MASTER MIND Treinamentos de Alta 
Performance, abordar o tema “Portas que se 
Abrem”, quais as oportunidades que estão a 
nossa volta e a importância de estarmos 
preparados para conquista-las.
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Travessa	Venceslau	Braz		-	Nº	47	-	Mariana

GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

-Indicações
-Sugestões

Trabalhamos em 
prol da comunidade!

*MODA MASCULINA
*FEMININA 
*PLUS SIZE

Já deu uma passadinha na nossa loja? 
Corre lá e surpreenda-se ! 

Muitas novidades e preços incríveis.

Endereço: Rua Josafá Macedo - 74 - centro / Telefone: (31)9 8454-4167 

@storearmodas

Endereço: Rua Bom Jesus - Nº618 - Mariana / Telefone: 31 9 7231-4604
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- Atendimento diferenciado

- Preço justo e qualidade

NOVA LEI FEDERAL REFORÇA PROTEÇÃO AOS DIREITOS 
DE CRIANÇAS E ADOLESCENTES

Vereadora de Mariana Luta pela Aprovação de Projeto de Lei em sintonia com a Legislação Nacional.

desempenhado um papel essencial na defesa dos 
direitos de crianças e adolescentes. Há um ano, a 
vereadora vem trabalhando incansavelmente para 
aprovar o "Projeto de Lei Escola Segura", uma 

iniciativa que visa combater o abuso sexual infantil 
através da educação. Importante ressaltar que o 
projeto se alinha de forma harmoniosa com a nova lei 
federal, compartilhando o compromisso com a 
capacitação de profissionais para a prevenção de 
violações de direitos, incluindo o abuso sexual.
  A legislação federal e o Projeto de Lei Escola Segura 
buscam, em essência, objetivos similares: promover 
ambientes educacionais seguros e acolhedores, bem 
como sensibilizar a comunidade sobre a importância 
de proteger os direitos da juventude. Nesse sentido, o 
trabalho da vereadora Sônia Azzi complementa os 
esforços nacionais para garantir um ambiente 
saudável e protetivo para as crianças e adolescentes.
  Com essa convergência de esforços em âmbito local 
e federal, Mariana poderá se destacar como um 
exemplo de como a união de forças pode fortalecer a 
proteção dos direitos da juventude em nossa 
sociedade. O compromisso de Sônia Azzi e a 
promulgação da Lei 14.679 demonstram o avanço 
contínuo na garantia de um futuro mais seguro e digno 
para as crianças e adolescentes do Brasil.

1996) e da Lei Orgânica da Saúde (Lei 8.080, de 
1990), consolidando o compromisso do país com a 
proteção da juventude em todas as áreas.
  Na cidade de Mariana, a vereadora Sônia Azzi tem 

Por Geize Dias

  Na edição do Diário Oficial da União de terça-feira 
(19/09), a promulgação da Lei 14.679 trouxe um 
marco significativo para a proteção dos direitos de 
crianças e adolescentes no Brasil. A nova legislação 
incorpora a proteção integral da juventude como um 
dos pilares fundamentais na formação dos 
profissionais da educação e estabelece diretrizes para 
o Sistema Único de Saúde (SUS) identificar maus-
tratos, negligência e violência sexual contra menores 
de 18 anos.
  A Lei 14.679, recém-sancionada, traz avanços 
substanciais ao sistema educacional e de saúde do 
país. Entre as mudanças mais notáveis, está a 
exigência de capacitação contínua para profissionais 
da educação básica, visando fortalecer sua capacidade 
de identificar e prevenir violações dos direitos da 
infância, além de sinalizar maus-tratos, negligência e 
abuso sexual infantil. Tais alterações também se 
refletem nas modificações das Leis de Diretrizes e 
Bases da Educação Nacional (LDB - Lei 9.394, de 

@jornalpanetus

Setembro), com o novo museu também aqui em 
Mariana sendo lançado, o museu da cidade.”

Celso Cota
O prefeito finalizou a fala destacando a importância e 
o compromisso do governo em cuidar e zelar pelo 
patrimônio público, reforçando uma das muitas 
intenções do mandato vigente: a de que o povo 
marianense possa aproveitar e encontrar uma cidade 
cada vez mais viva.

Sobre o show “Gênesis”
O espetáculo "Gênesis" destaca a força criativa da 
música do renomado João Bosco. O trabalho celebra 
o nascimento de seu legado musical, com arranjos 
especiais de Nelson Ayres e regência de Rodrigo 
Toffolo. 
O repertório inclui canções como "O Bêbado e o 
Equilibrista", "Corsário", "Bala com Bala" e "De 
Frente pro Crime", prestando homenagem a Aldir 
Blanc, um de seus principais parceiros. Os arranjos 
destacam a habilidade de João Bosco com seu violão 
e voz, combinados com os elementos orquestrais. 
O maestro Rodrigo Toffolo elogia a maestria musical 
de João Bosco e destaca a afinidade entre os mineiros, 
uma vez que ambos têm raízes em Minas Gerais. O 
álbum também incorpora influências geométricas e 
afro-brasileiras, refletindo a contemporaneidade e 
ancestralidade presentes nas canções de Bosco.

  No último sábado (16/09), o cantor, compositor e 
violonista João Bosco apresentou junto à Orquestra 
Ouro Preto na Praça Minas Gerais o show “Gênesis”, 
um espetáculo musical de altíssima qualidade que 
reúne os grandes sucessos de sua brilhante carreira.
  O evento, patrocinado pelo Instituto Cultural Vale, 
lotou a bela praça e cartão postal da Primaz de Minas 
e contou com o apoio da Prefeitura Municipal de 
Mariana e da Secretaria de Cultura, Patrimônio 
Histórico, Turismo e Lazer.
Na ocasião, subiram juntos ao palco para apresentar o 
show o chefe do Poder Executivo Municipal, prefeito 
Celso Cota e o vice-prefeito Cristiano Vilas Boas, que 
atualmente também está à frente da Secretaria de 
Cultura.
  Unido à Cristiano, o prefeito Celso Cota, em sua fala 
de abertura, cumprimentou o grande público, em 
especial as mulheres presentes na plateia, apontando a 
importância histórica e cultural da Praça Minas 
Gerais.
Celso exaltou o fato de que a história continua a ser 
contada, especialmente através da música e da 
presença do cantor João Bosco e ainda, nas palavras 
do prefeito, da Orquestra Ouro Preto, motivo de 
orgulho para o povo mineiro.
“Para nós, um momento de alegria. Nós temos a 
nossa Casa de Leis, a primeira Casa de Leis de 
Minas Gerais (...). E em breve vamos entregar, aqui, a 
Igreja de São Francisco (de Assis) no dia 28 (de 

GÊNESIS: MARIANA RECEBE EM GRANDE ESTILO 
JOÃO BOSCO E ORQUESTRA OURO PRETO

O concerto gratuito ocorreu em 16 de setembro na Praça Minas, cartão postal da Primaz.
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 Endereço: Rua Direita, 105 - Centro - Mariana/MG

Telefone: (31) 35572518 / WhatsApp: (31)982330881

Venha conferir os mais lindos 
looks da cidade!

Venha conferir os mais lindos 
looks da cidade!

AGRICULTURA FAMILIAR: EDITAL SELECIONA MUNICÍPIOS 
PARA EXECUÇÃO DO PROGRAMA DE AQUISIÇÃO DE 

ALIMENTOS EM MINAS
No período de 2023/2024, serão executados recursos de mais de R$ 9 milhões na política pública de compra e doação simultânea de produtos da agricultura familiar.

Índice de Desenvolvimento Humano (IDH) 
abaixo da média de Minas Gerais (<0,7) e 
atualmente inseridos no Mapeamento da 
Insegurança Alimentar e Nutricional (Mapa 
InSAN), com condição de vulnerabilidade 
média, alta ou muito alta. 
  Existe ainda uma classificação prioritária para 
o benefício, com padrões como participação 
anterior no programa com execução mínima de 
80% do recurso disponibilizado, estar inserido 

na região do Semiárido Mineiro ou ser assistido 
pela Sudene em Minas, contar com a presença 
de povos e comunidades tradicionais, entre 
outros. Esses critérios não são obrigatórios, 
porém garantem vantagens classificatórias. 
  Em caso de empate entre cidades, são 
priorizadas aquelas com menor IDH e com 
maior índice de pessoas cadastradas no 
CadÚnico. O resultado da seleção será 
publicado no site da Secretaria de Agricultura 
até a primeira semana de outubro. Mais 
informações estão disponíveis no edital de 
chamamento público. 
A diretora Jaqueline ressalta a relevância social 
do PAA. “Esse recurso é fundamental para a 
agricultura familiar, que   comercializa os seus 
alimentos, e para as entidades que recebem os 
produtos in natura, os preparam ou doam para 
pessoas  em s i tuação de  insegurança 
alimentar”, afirma. 

Execuções anteriores
  O Governo de Minas executa o PAA desde 
2012. No ano passado, foram executados em 
Minas recursos de aproximadamente R$ 9 
milhões no programa, advindos de duas 
portarias, publicadas em 2020 e 2021, com 
fontes orçamentárias do MDS e de emendas 
parlamentares, respectivamente.
Estima-se que cerca de 2,5 mil agricultores 
familiares e 470 entidades socioassistenciais 
tenham sido atendidos pela política pública no 
estado em 2022.

“É extremamente importante que os prefeitos 
não percam o prazo, pois esta será a única 
forma de adesão ao programa”, alerta a diretora 
de Comercialização e Mercados da Seapa, 
Jaqueline Santos.

Critérios de seleção
  Podem participar do Edital de Seleção Nº 
01/2023 municípios mineiros que possuam 
convênio vigente com a Emater-MG, com 

  O Governo de Minas, por meio da Secretaria 
de Estado de Agricultura,  Pecuária e 
Abastecimento (Seapa) e da Empresa de 
Assistência Técnica e Extensão Rural do Estado 
de Minas Gerais (Emater-MG), torna público, 
na quarta-feira (20/09), o edital de seleção de 
municípios para a execução do Programa de 
Aquisição de Alimentos (PAA), no período de 
2023/2024.
  O PAA possui duas finalidades básicas: 
promover o acesso à alimentação por pessoas 
em situação de vulnerabilidade alimentar e 
nutricional e incentivar a agricultura familiar. 
Para isso, a política pública prevê a compra 
direta pelos municípios de produtos de 
agricultores familiares, com dispensa de 
licitação, e a destinação a famílias, instituições 
socioassistenciais, equipamentos públicos e 
sociais de segurança alimentar e rede pública e 
filantrópica de ensino. 
  Os aportes são provenientes do Ministério do 
Desenvolvimento e Assistência Social, Família 
e Combate à Fome (MDS), via Termo de 
Adesão Estadual, no valor total de mais de R$ 9 
milhões. Serão selecionadas até cem cidades, 
com a expectativa de que pelo menos 600 
agricultores familiares desses locais sejam 
contemplados. 
  Os gestores de prefeituras que se enquadrem 
nos critérios de participação devem encaminhar 
um ofício manifestando o interesse até a 
próxima quarta (27/09), para os endereços 
eletrônicos que constam na chamada pública. 

@jornalpanetus

 As chuvas também devem aumentar no Sul, segundo 
nota técnica do Cemaden (Centro Nacional de 
Monitoramento e Alertas de Desastres Naturais). De 
acordo com o órgão, as frentes frias tendem a ficar 
estacionadas na região.
"Em geral, o El Niño favorece a atuação de sistemas 
frontais no Sul do Brasil. O quanto esses sistemas vão 
se propagar mais até o Sudeste é o que não está tão 
claro", diz o meteorologista e conselheiro do Crea-SP 
Carlos Raupp. Ele ressalta que a primavera 
tradicionalmente concentra as máximas de 
temperatura.
  Para Paulo Artaxo, físico e professor da USP, há um 
grau de imprevisibilidade em fenômenos como o El 
Niño, especialmente por causa dos impactos do 
aquecimento global. 
«É um sistema complexo e nunca tivemos um El Niño 
forte como o deste ano, somado ao agravamento das 
mudanças climáticas globais."
 A última formação do fenômeno foi entre 2015 e 
2016, que foi caracterizado como um super El Niño. 
Agora, oceanos mais quentes, segundo o recorde 
registrado em agosto, devem acentuar seus efeitos. 
"Isso porque o El Niño é exatamente produzido por um 

aquecimento anormal do oceano Pacífico tropical."
 A partir do aquecimento dessas águas, há mudanças na 
circulação dos ventos alísios, que vão de leste a oeste, 
levando umidade e águas mais quentes da costa das 
Américas para Ásia e Oceania. Os efeitos provocam 
secas e inundações em diferentes locais do mundo.
 Por outro lado, segundo Aquino, o fenômeno vai 
encontrar águas mais quentes. O aumento de 
temperatura causado pela emissão de gases de efeito 
estufa é lentamente absorvido pelos oceanos. 
"Durante a ação humana de aquecimento global, de 
atmosfera e oceano, fomos estocando a maior parte do 
aquecimento no oceano, que tem mais massa."
É neste cenário de águas aquecidas que o efeito do El 
Niño pode potencializar temperaturas acima da média. 
"É uma área de água quente de grande extensão no 
Pacífico que vai perturbar a atmosfera tropical do 
planeta. Toda a circulação, para dois hemisférios, vai 
se adaptar a esse sinal vindo da 'piscina de água 
quente' do Pacífico tropical", afirma o pesquisador.
  De acordo com Aquino, o fenômeno, uma 
variabilidade natural e histórica do aquecimento do 
Pacífico perto da Linha do Equador, e a alteração da 
circulação de ventos funcionam como um sinal.

departamento de geografia da Universidade Federal do 
Rio Grande do Sul.
"De outubro em diante, até fevereiro de 2024, no 
Brasil, a gente vai ver temperaturas acima da média e 
precipitação abaixo da média, com exceção do Sul. E 
já tivemos o agosto mais quente da história na 
América do Sul desde 1910."
Ele cita dados publicados na última terça (19/09), pela 
Administração Nacional Oceânica e Atmosférica 
(NOAA, na sigla em inglês) dos EUA, que consideram 
as anomalias de temperatura em relação às médias de 
agosto de cada ano.
A anomalia é uma variação —positiva ou negativa— 
de uma temperatura em relação à linha de base. 
Segundo a NOAA, essa linha é uma média de 30 anos 
ou mais de dados de temperatura.
Segundo a meteorologista do Inmet Adriana Ramos, 
as previsões meteorológicas do instituto vão até a 
primavera —com tendências de mais calor. "O 
prognóstico climático que temos é de setembro a 
novembro, e indica que as temperaturas devem ficar 
acima da média. Ainda não temos verão, mas sabemos 
que o El Niño vai atuar, com pico de dezembro a 
janeiro."

  A combinação do recorde de calor nos oceanos 
registrado em agosto com a provável continuidade do 
El Niño até março de 2024 aponta para um verão com 
máximas inéditas pelo Brasil.
  Mas o tempo quente não demora até o início da 
estação, em 22 de dezembro, para chegar ao país. 
Além de ondas de calor que começaram nesta última 
semana de inverno, prognósticos de meteorologia, 
como os  do Inmet  (Instituto  Nacional  de 
Meteorologia), indicam que recordes de temperatura 
podem ser registrados já na primavera.
Ainda, especialistas dizem que as chuvas que atingem 
o Sul devem ganhar força com o El Niño, 
especialmente em dezembro, o que também levará 
tempo mais quente e seco ao Norte e ao Nordeste. A 
incerteza recai sobre o Sudeste, sem sinais claros de 
mais ou menos chuva e calor.
Há a possibilidade, porém, de Brasil e o restante da 
América do Sul registrarem temperaturas acima das 
médias históricas no verão. 
"Todos os modelos de previsão climática sazonal que 
olham a primavera e o verão indicam 70% de chance 
de as temperaturas estarem acima da média", diz o 
climatologista Francisco Aquino, chefe do 

VERÃO NO BRASIL DEVE TER RECORDE DE CALOR
Efeitos do El Niño podem se acentuar com oceanos mais quentes.
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PREFEITO E VICE PREFEITO DE MARIANA 
REALIZAM COLETIVA COM IMPRENSA 

Contenção de gastos é necessário para que o município volte a investir em saúde, educação, saneamento básico e muito mais.

enfático em afirmar que há 10 anos havia um 
projeto na prefeitura (em sua gestão anterior) para 
a expansão do município no sentido Bandeirantes, 
mas o gestor da época foi ao contrário do projeto, 
investindo milhões de reais em um plano que não 
atendeu as necessidades das famílias marianenses. 
Celso, destacou que os empreendimentos 
denominados em loteamentos devem destinar 
cerca de 10% do espaço para construção de 
moradias populares e que verificará os termos para 
que ocorra fiscalização e que os empreendimentos 
realizem as contrapartidas.
  Um dos principais questionamentos ficou entorno 
do fornecimento de água com qualidade. Uma das 
principais cobranças da população. Celso destacou 
os chamados “gatos” que implicam e são os 
principais causadores do desabastecimento deste 

manancial tão importante para a vida. Ele afirmou 
que está em conversa constante com o diretor do 
SAAE e que segundo o balanço apresentado, a 
autarquia está com inúmeros problemas que serão 
equacionados o quanto antes.  
  Celso destacou também, as possíveis parcerias 
com as mineradoras para que juntos busquem a 
solução do trânsito do município e a ampliação das 
vias que contornam a Primaz. 
“Precisamos colocar as mineradoras na roda de 
debate para que juntos possamos solucionar esse 
problema que afeta a vida do povo marianense”. 
Pontua Celso. 
Por fim, o prefeito de Mariana afirmou que há uma 
luz no túnel e que até o final do ano de 2023 o 
município será outro e que Mariana será uma 
Mariana viva, plena e pujante. 

jornalista do Jornal/Tv Panfletu´s, Cassiano 
Aguilar, que a marca dos 30 dias da gestão Celso 
Cota é austeridade, o prefeito destacou que é 
necessário cortar, mas que é triste cortar pessoal 
pois entende a dificuldade da população no atual 
momento em que o município vive.
 “É necessário conter despesas para que possamos 
equacionar e voltar a investir”.

Questionado sobre a falta de professores nos 
distritos em gestões anteriores, Celso realçou que a 
nova equipe da pasta da educação é super 
antenada, que trabalhará efetivamente com 
planejamento, que o município será referência no 
que diz respeito a qualidade do ensino e que 
voltará a ser destaque no índice do IDEB. 
  Sobre a questão da moradia popular, Celso, foi 

  Na última quarta-feira (20/09), o prefeito de 
Mariana, Celso Cota (MDB), o vice-prefeito, 
Cristiano Vilas Boas (PT), o secretário de 
Planejamento, Germano Zarfolin e o secretário de 
Governo, Marcelo Macedo, concederam uma 
coletiva de imprensa com o objetivo de esclarecer 
as ações futuras do município bem como a real 
situação econômica em que  Mariana enfrenta.
  Segundo o prefeito, Mariana possui um déficit de 
60 a 90 milhões de reais. Celso afirmou que os 
municípios mineradores que integram a região 
minerária, mesmo enfrentando atrasos com os 
repasses do CFEM, estão com saldo positivo nas 
contas públicas o que implica em gestão, 
administração e planejamento. 
  A palavras mais falada por Celso foi 
PLANEJAMENTO. Ao ser perguntado pelo 

Foto: Anderson Aguilar / Jornal/Tv Panfletu´s
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  Diante da necessidade de disciplinar a 
aplicação dessas normas constitucionais, a Lei 
nº 9.096/1995 regulou vários aspectos da 

atuação dos partidos, desde a criação e o registro, passando por 
finanças e propaganda gratuita no rádio e na TV, além da filiação 
partidária. 
  Assim, só o partido que tenha registrado seu estatuto no Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) pode participar do processo eleitoral, receber 
recursos do Fundo Partidário e ter acesso gratuito a rádio e televisão. 
Além disso, somente o registro do estatuto no TSE assegura a 
exclusividade da sua denominação, sigla e símbolos, vedada a 
utilização, por outras legendas, de variações que venham a induzir a 
erro ou a confusão.
  Uma das importantes alterações na Lei dos Partidos Políticos quanto 
ao estatuto foi incluída pela Lei 14.192/2021. Conforme a nova regra, 
o estatuto da legenda deve conter, entre outras, normas sobre 
prevenção, repressão e combate à violência política contra a mulher.
  Atualmente, 30 partidos políticos estão registrados no TSE e 
contabilizam cerca de 15,8 milhões de filiados. O ranking do número 
de filiados é liderado pelo MDB, com pouco mais de 2 milhões 
(12,9% do total), seguido pelo PT, com 1,6 milhões (10,2%) em 
segundo lugar. PSDB, com 1,3 milhões (8,3%), PP com 1.2 milhões 
(8.07%) e PDT, com 1,1 milhões de filiados (7,1%) completam as 
cinco primeiras posições.
Federações
A Lei nº 14.208/2021 incluiu na Lei dos Partidos Políticos o artigo 11-
A. Segundo o dispositivo, duas ou mais legendas “poderão reunir-se 
em federação, a qual, após sua constituição e respectivo registro 
perante o Tribunal Superior Eleitoral, atuará como se fosse uma 
única agremiação partidária”. À federação de partidos, adotada pela 
primeira vez nas Eleições 2022, aplicam-se todas as normas que 
regem o funcionamento parlamentar e a fidelidade partidária.

cidadão esteja regularmente filiado a um 
partido. O tema está previsto no capítulo IV 
da Lei dos Partidos Políticos. De acordo com 
a norma, só pode filiar-se a uma legenda o 
eleitor que estiver no pleno gozo dos direitos 
políticos. A filiação é condicionada também 
ao atendimento às regras do estatuto de cada 
partido.
  Após o registro do novo filiado, os órgãos de 
direção municipais, regionais ou nacional 
devem inserir os dados em sistema eletrônico 
da Justiça Eleitoral (JE). Por meio dessa 
ferramenta, o Filia, os partidos fazem a gestão 
do cadastro de filiados, e a JE tem acesso aos 
dados para verificação do prazo mínimo de 
filiação partidária (seis meses antes das 
eleições) para efeito de candidatura a cargos 
eletivos.
 Para se desfiliar de um partido, o interessado 
deve fazer comunicação por escrito ao órgão 
de direção municipal da agremiação e ao juiz 
da zona eleitoral em que for inscrito como 
eleitor.

Funcionamento
Já o artigo 17 da Constituição foi dedicado a 
regras gerais para a criação e o funcionamento 
dos partidos, garantindo a liberdade para a 
fundação e a orientação ideológica das 
agremiações, desde que respeitados os 
princípios constitucionais da soberania, da 
democracia, do pluripartidarismo e dos 
direitos humanos. Também, conforme o 
dispositivo, as agremiações devem ter caráter 
nacional e funcionamento parlamentar de 
acordo com a lei, estão obrigadas a prestar 
contas à Justiça Eleitoral e não podem receber 
recursos estrangeiros. O Título II, Capítulo I, 
da Lei dos Partidos Políticos aborda a 
temática.

Estatuto

  19 de setembro é um dia histórico para a 
democracia brasileira. Nesta data, em 1995, 
foi sancionada a Lei nº 9.096, a chamada Lei 
dos Partidos Políticos, com a função de 
regulamentar os artigos 14 e 17 da 
Constituição Federal. É essa norma que 
determina, por exemplo, como se dá a 
organização e o funcionamento das 
agremiações, a filiação partidária e a 
designação de candidatos.  Também 
regulamenta o Fundo Partidário e a prestação 
de contas das legendas, entre outros assuntos.
  Embora tenha passado por diversas reformas 
normativas – sendo as mais recentes em 2019, 
2021 e 2022 –, a Lei nº 9.096/1995 preservou 
o papel de garantir a representatividade e a 
autonomia das siglas, prerrogativas previstas 
na Constituição de 1988. Juntamente com o 
Código Eleitoral, a Lei nº 9.504/1997 (Lei das 
Eleições) e a Lei Complementar nº 64/1990 
(Lei de Inelegibilidade), a Lei dos Partidos 
Políticos compõe a base do Direito Eleitoral 
brasileiro. 
  A importância dessa norma já é demonstrada 
nas disposições preliminares, definindo que o 
partido político, pessoa jurídica de direito 
privado, destina-se a assegurar, no interesse 
do regime democrático, a autenticidade do 
sistema representativo e a defender os direitos 
fundamentais definidos na Constituição 
Federal. A Lei ainda estabelece que são livres 
a criação, a fusão, a incorporação e a extinção 
de partidos cujos programas respeitem a 
soberania nacional, o regime democrático, o 
pluripartidarismo e os direitos fundamentais 
da pessoa humana.

Filiação partidária
  O artigo 14 da Constituição estabelece que 
uma das condições de elegibilidade é a 
filiação partidária. Portanto, para se candidatar 
a um cargo eletivo, é obrigatório que o 

LEI DOS PARTIDOS POLÍTICOS COMPLETA 28 ANOS
Juntamente com o Código Eleitoral, a Lei das Eleições e a Lei de Inelegibilidade, a norma compõe a base do Direito Eleitoral brasileiro.
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Sociais da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_
Por aqui sempre aparece as notícias da semana, os aniversários, as homenagens, 

de tudo um pouquinho! Vem participar também - (31) 9 8632-8731
Endereço: Rua Bom Jesus  - 123  - Barro Preto 

Whatssap:  31 9 8223-9194

Dia 22 de setembro no início da Primavera, quem 
acende mais uma velinha em sua vida é a querida Marisa!

Parabéns e muitas felicidades!
Dia 20 foi aniversário do querido Gustavo Marchetti!

Referência na Região! Muitas felicidades e sucesso!
Dia 20 também foi aniversário do nosso Aldo!

Que Deus lhe faça eternamente feliz! 

15 anos de união desse casal abençoado! Keila & Elizeu 
Samila é aniversariante do mês de setembro e nós do 
Jornal Panfletu’s lhe desejamos um ciclo abençoado!

Celso Cota e Cristina curtindo a apresentação Gênesis 
- João Bosco e Orquestra Ouro Preto.

30 anos de Iron Bike Brasil! Que evento! Parabéns aos
envolvidos!

A gente ama uma família feliz! Família linda da 
Soliane Dias!
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